

ACTUALIDAD / CHILE / EVENTOS / SALUD

Hoy en Concepción: “TxawünLawen, encuentro intercultural sobre conocimientos del sistema salud Mapuche”

El Ciudadano · 20 de enero de 2022



Jueves 20 de enero

9:00 a 13:00 hrs.

PRESENCIAL
ESPACIO
ABIERTO UDEC

ENCUENTRO DE SANADORES MAPUCHE
(MACHIS Y LEWENTUCHEFES) EN ESPACIO ABIERTO DE LA UDEC.

Txawün Lawen. Encuentro intercultural sobre conocimientos del sistema salud Mapuche

Inscripción: uco1995@udec.cl

La presente actividad se enmarca en el Objetivo 3 Hito 1 del proyecto UCO 1995, referente a: "Identificar y articular un trabajo participativo con actores y agrupaciones civiles relevantes en materia de migración y pueblos originarios". Los/as sanadores proporcionarán tratamientos de salud a la comunidad penquista totalmente gratuito, desde el sistema de conocimiento Mapuche de salud y enfermedad.



VRIM UdeC

Dirección de
Extensión y Pinacoteca
Universidad de Concepción

Extensión y Pinacoteca UdeC

Pinacoteca UdeC

Ver también:

Este jueves parte en Temuco de forma presencial: Escuela abierta de salud pública para dirigentes sociales /

<https://www.elciudadano.com/actualidad/este-jueves-parte-en-temuco-de-forma-presencial-escuela-abierta-de-salud-publica-para-dirigentes-sociales/01/19/>

Presentan propuesta de norma constitucional “Reconocimiento de sistemas de salud de los pueblos indígenas y sus sistemas locales de salud autogestionados” / <https://www.elciudadano.com/especiales/proceso-constituyente/comunidades-y-organizaciones-mapuche-de-salud-ingresan-propuesta-de-norma-constituyente-sobre-sistemas-de-salud-autonomos-e-interculturales-de-los-pueblos-indigenas/01/19/>

El programa de Interculturalidad UCO1995, de la Vicerrectoría de RelaActive Imageciones Institucionales y Vinculación con el Medio (VRIM) de la Universidad de Concepción, viene desarrollando, desde el 2019, diversas actividades académicas y de extensión con el objetivo de promover y fortalecer el diálogo intercultural, no sólo a nivel interno universitario, sino que, también, integrando a la comunidad en general. Este encuentro va en esa línea.

“TxawünLawen. Encuentro intercultural sobre conocimientos del sistema salud Mapuche” es el nombre de la actividad que el Programa de Interculturalidad UCO 1995, propone para esta Escuela de Verano 2022. Crear una zona de contacto, al aire libre, que permita el encuentro con los saberes que dan vida al sistema de salud-enfermedad, desde la visión de la cultura mapuche, es uno de los objetivos de esta actividad que se realizará este 20 de enero, desde las 9:00 a la 13:00 horas, en el campus Udec, sede Concepción.

La jornada se enmarca en las acciones de vinculación con el medio que desarrolla, sistemáticamente, el programa de la VRIM, y que, en esta oportunidad, abre su accionar a la comunidad penquista. “TxawünLawen” reunirá a 15 sanadores Mapuche (machis y lewentuchefes), gracias a la articulación del Programa de Interculturalidad con los centros de salud mapuche “LawenTrawün”, de Villa de Elicura, y “LawenLof”, de Temuco. Se trata de una instancia única para conocer aspectos teóricos y prácticos del sistema de salud-enfermedad desde la visión mapuche, y recibir tratamientos gratuitos de salud desde el conocimiento de los/as Machi (autoridades de salud, espiritual y política del mundo mapuche) y

lawentuchefe (autoridad relacionada con la salud, que maneja el conocimiento y uso de los diferentes remedios de la naturaleza).

El encuentro contará con la presencia, entre otros/as, del machi Aniceto LleufuPichiñan, quien, desde el grupo “LawenLof”, estará el día 20 de enero compartiendo sus saberes como parte de una itinerancia que le llevará, también, a Santiago, Curicó y Molina. “Haremos una ronda de medicina mapuche porque sabemos lo que está pasando el planeta y el país con todo el estrés. Como grupo lawenLof queremos ir a entregar la medicina y llevar la fuerza, el newen, para los que quieran mejorarse y reencontrarse con su ser y con su divinidad, y tranquilizar la mente, el corazón y las preocupaciones, que sabemos hace falta en estos tiempos la ayuda espiritual. Les extendemos la invitación a todos ustedes pupeñi a que participen”, comenta, convocando a la comunidad penquista a acercarse ese día a los pastos de la Universidad, espacio que albergará el “TxawünLawen”.

Por su parte, Rodrigo Herrera, coordinador del Programa de Interculturalidad, revela que uno de los desafíos de este encuentro es “ampliar miradas referentes a los distintos sistemas de salud que conviven en el territorio, generando una experiencia vivencial a la comunidad penquista y a agentes de establecimientos de salud en particular. Deseamos fomentar, en el modus vivendi de la comunidad penquista, acciones y actividades de carácter intercultural manifestado en el amplio sentido del sistema de salud intercultural mapuche”, explica, rescatando, también, que, para el Programa de Interculturalidad, la instancia es clave en términos de proyección, especialmente, fortalecido las redes de vinculación con centros de salud mapuche que permitan facilitar el acceso a este sistema de salud.

Fuente: El Ciudadano